

JUNTA DEPARTAMENTAL

ROCHA

PERIODO 2025 - 2030



ACTA N°27

SESION EXTRAORDINARIA

BARRA DE CHUY

18 DE DICIEMBRE DEL 2025

JUNTA DEPARTAMENTAL DE ROCHA

ACTA N°27

Sesión extraordinaria del 18 de diciembre del 2025

ASISTENCIAS:

Preside el señor Edil Miguel Sanguinetti; asistiendo además los señores Ediles titulares: Mario Sacias, María Inés Rocha, Daniel Introini, Martina Acosta, Dardo Techera, Alejandra Piñeiro, Sebastián Pintos, Daniel Fontes, Maximiliano Ferreira, Miguel Vitancurt, Joaquín De Los Santos, Alejandro Vaselli, Laura Moreno, Ángel Silva Mas, Graciela Fonseca, Felipe González, Pablo Larrosa, Juan Da Silva, Susana Núñez, Fernando Rodríguez; asisten además los señores Ediles en ejercicio de la titularidad; Lorena García, Agustina García, Jorge Borlido, Claudia Portela, Carolina Méndez, Geraldine D'Espaux.

Ausentes los señores Ediles: Mauro Amorín, Cecilia Berni, Rafael Iza, Juan Manuel Olivera, Leonardo Abreu, Cosme Molina, Joel Cedrés, Irineu José Riet, Virginia Molina, Alda Pérez.

Alternaron los señores Ediles suplentes: Daniela García, José Condeza.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy buenas tardes para todos. Vamos a disponer de inicio de esta sesión extraordinaria, una más en el marco de lo que es la gira descentralizada de la Junta Departamental de Rocha. Primero que nada, por supuesto, saludar al público presente, agradecer por estar aquí hoy. Justamente el motivo, el objetivo de esta sesión es escuchar la palabra de los vecinos, así que estamos muy contentos con el marco de público que hoy hay aquí. Agradecer, por supuesto, a quienes son nuestros anfitriones, a Gabriela Quijano, del Centro Cultural, por supuesto, al secretario de la Barra, Carlos Yingo Fernández, por recibirnos y estar aquí hoy con nosotros, además integrando la mesa para comenzar, como nosotros siempre lo hacemos en las diferentes localidades, dándole la palabra a quien es autoridad máxima en representación de la Intendencia para que pueda, bueno, dar un breve panorama al inicio de las acciones que se vienen llevando adelante en la localidad y, por supuesto, lo que está planeado, sobre todo en una localidad como Barra de Chuy, con el desafío que tiene frente a una inminencia del comienzo de la temporada. Así que, vamos a comenzar. Tiene la palabra el secretario, Yingo Fernández.

SEÑOR SECRETARIO DE LA JUNTA LOCAL: Hola, muy buenas tardes. La verdad, muy contento con todas las personas que han venido. Bueno, venimos trabajando desde hace 5 meses, si no me equivoco, estamos trabajando bastante bien. Y estamos acá, esperando ver cómo se viene la temporada. Se viene manejando bastante público para esta zona, la verdad. Se viene trabajando bastante. Ahora estamos reforzando el personal. Estamos trabajando mucho en las áreas verdes. Empezamos con las bajadas, iluminación, el centro. O sea, hay bastante trabajo para hacer. Así que, nada, gracias por venir. Y acá estamos para sacar alguna duda que tengan. Así que, estamos a los órdenes.

SEÑOR PRESIDENTE: Como bien lo acaba de decir, y agradezco, los subrayes es una jornada de intercambio, la cual vamos a tratar de hacer lo más fluido posible. Con lo cual, ni que hablar que el intercambio entre los Ediles, los vecinos y el secretario, también va a estar disponible y a la orden. Quiero manifestar mis disculpas en público a lo que es la Asociación de Jubilados de AJUPENBAYPU, porque se hicieron coordinaciones previas para sesionar allí en su sede. Y bueno, por una decisión institucional, de hacerlo de manera institucionalizada y relacionar el actuar de la Junta Departamental justamente con una ubicación que fuera institucional, decidimos hacerlo en el centro cultural, pero agradecemos por supuesto la invitación que nos hicieron y bueno ni que hablar que tenemos una visita pendiente por allí. Vamos a comenzar con el listado de vecinos que están anotados para intervenir. El señor Roberto Bardesio tiene la palabra.

SEÑOR ROBERTO BARDESIO: Buenas tardes, soy Roberto Bardesio, vivo en la Parada 10, calle Mapindá, que está sin nombre todavía. Bueno, nosotros acarreamos un gran problema ahí en el barrio de inundación. Con la última inundación, a mí me entró 40 centímetros, nunca me había entrado. Se hizo... Los vecinos firmaron, hicimos fotos, se sacaron fotos, se mandaron a Rocha, el Intendente sabía, se habló con él y se tomó como que no se había votado el Fideicomiso y no salió ninguna obra. ¿Qué pasa? De la Parada 14, nosotros estamos en un punto bien atrás del camping. Entonces, ¿qué pasa? Todas las aguas que vienen ahí, todas las aguas vienen y se forman, se acumulan ahí porque no hay salida. El camping tranca la salida porque si no, no hay lugar donde... Se empieza a formar un lagunón y empieza a inundar las casas. Ahora viene el gran problema, que la intendencia no controla el levante de los terrenos. Había ahí dos bañados que aguantaban el agua por dos días. ¿Pero qué pasa? Ahora se compraron esos terrenos, yo no sé qué va a pasar cuando llueva 100 milímetros, y se levantó, se levantó más de 60 centímetros de la calle, todos los terrenos. Compran y levantan, la intendencia no da un nivel. A mí me dejaron abajo, yo hice un muro atrás, ahora hice para aguantar, pero inundo los de atrás. Cuando queremos acordar eso, cuando llueva 100 milímetros, ahí hay más de 40, 50 casas, que ahí se va a armar el lío, sin inundable, todo inundable queda esa zona. Ahora estamos en seca, pero después viene el gran tema, cuando llueve, yo tengo fotos en una canoa en la calle, anda un bote, la cuadra anterior también llena todo de agua, y ahora no sé lo que va a pasar con esos terrenos, con los levantes, porque el agua, ahí había miles de litros que quedaban en esos lagunones, en esos terrenos bajos. Ahora no sé qué va a pasar, va a inundar todo. Ese es un gran tema que tenemos nosotros, que no sé por dónde van a sacar esa agua. Dicen que era una obra que iba a salir por el camping, el camping tranca, porque si no, le entra el agua. Ese es un gran problema. Hay fotos, hay un expediente, y bueno, todos los vecinos estamos con esa gran... Ahora no ha llovido, cuando llueve a 100 milímetros, hay varios lugares que se inundan. Esas calles, ahora va a agarrar, en vez de 30 casas, 60, 100 casas, con este problema que yo vengo a ponerles al tanto.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, en principio, si usted está de acuerdo, vamos a llevar el tema a la Comisión de Obras Públicas. Lo que sí voy a solicitar es el número de expediente, por favor.

SEÑOR ROBERTO BARDESIO: Ah, no lo tengo, se lo paso. Un edil me da el número de teléfono, yo le paso el... Sí, yo le paso. Estamos, bárbaro, estamos.

SEÑOR PRESIDENTE: La señora Yolanda González tiene la palabra.

SEÑORA YOLANDA GONZÁLEZ: Buenas tardes. Yo vengo a reclamar la placa que nos pusieron en la calle mía, que dice que es calle 3, no sé, pero pusieron placas en todos los nombres y ahí no tiene nombre esa calle. Y después el bitumen que pusieron en la calle de la escuela, en la calle El Molino, allí la panadería, y dice que venían para esta cuadra, se fueron y no nos pusieron, saltearon para esta otra acá y nos llenamos de tierra. ¿Y por qué? Ahora pasaron una máquina, es un desastre la máquina esa que pasaron, porque esa máquina dejó peor. Es acá, a dos cuadras de acá para adentro, que son cuatro cuadras. A ver qué solución le van a dar, porque es un desastre la calle, porque yo salgo todos los días a trabajar. Está espantoso. Y en la placa de la calle para identificar, así que es eso. Buenas tardes y gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, muchas gracias. Teniendo la facilidad de tener al secretario de la Junta justamente con nosotros, es muy bueno el intercambio de respuestas entre los vecinos. Se refería a que, bueno, la placa de la calle él desconocía que estaba ausente en esa esquina, así que hay que ir por la Junta nada más y hacer la gestión. Y sobre las obras, lo que refiere el secretario es que no han terminado, no se ha retirado del equipo vial todavía. Así que seguramente sigan por esa cuadra o por la calle que usted refiere.

SEÑORA YOLANDA GONZÁLEZ: Pero las maquinarias se retiraron, hicieron la calle de la escuela, hicieron esta calle del supermercado y aquella no la hicieron. Ahora puede pasarlo en una máquina.

SEÑOR SECRETARIO DE LA JUNTA LOCAL: El problema es que no se ha hecho todavía esa calle y eso quedó en la gestión anterior. Yo estoy acá, lo que se está haciendo es pasando la máquina y arreglando las calles que están de pedregullos, ¿verdad? O sea, asfalto todavía, yo no tengo ni conocimiento que van a traer para este lado. O sea, hay un proyecto que con el fideicomiso que están 40 cuadras de asfaltado para la Barra del Chuy. Entonces, en ese momento, si quedó pendiente, lo van a hacer ahí. Pero por eso mismo digo, hay un proyecto de 40 cuadras de asfalto para la Barra del Chuy. Entonces, cuando venga el asfalto, seguramente lo van a poner ahí.

SEÑORA YOLANDA GONZÁLEZ: Y la comisaría también la hicieron, saltearon la calle esa y vinieron a hacer estas acá.

SEÑOR SECRETARIO DE LA JUNTA LOCAL: Yo cuando entré ya estaban hechas. Yo cuando entré ya estaban hechas, digo, por eso. Y no habíamos hecho ninguna todavía asfaltada.

SEÑORA YOLANDA GONZÁLEZ: Bueno, espero que pasen. ¿Y para la placa, que tengo que ir a la Junta? No, no, no. Yo pregunto porque nunca pusieron la placa. Bien, gracias.

SEÑOR ROBERTO BARDESIO: ¿Puedo hacer una connotación? Un gran tema que yo veo en la Barra que pasó, que cuando van a arreglar la calle, van a arreglar la calle, lo primero que hacen es meter dos camiones de balastro. Entonces, zapan dos camiones de balastro. Las calles, si se fijan, están todas más altas que las veredas. Llega un momento, yo no sé mi calle, pero si le meto una pala debe tener... Yo no sé por qué nos raspan y sacan ese balazo de más que está, porque está pasado. La calle siempre... Esta avenida que está en la principal, fíjate, la de bitumen está alta. Y si no hay zanja, que hacen zanja y se trancan, el agua, el gran tema es ese, que van levantando las calles y cuando quieran, todas las... Es el único lugar que yo conozco que no hay vereda. La calle es más alta que la vereda. Entonces, seguro, si vos tenés y no tenés zanja... Yo cuando... Mira, yo tengo 62 años. Yo cuando vine, mi padre, hace 40 años hizo esa casa, yo era gurí, tenía que subir con una carretilla a un alto así, a la casa. Ahora la miras a la casa y está más baja que la calle. O sea, que viene el camión, mete dos camiones balastros, pasa la máquina. Se formó pozo, tiran dos camiones balastros. Bueno, que le acordártelo. Si no, ve a un ingeniero, te da enseguida que las calles están más altas, que hay más balastros de lo que necesitan. Ahora yo vi los camiones, están metiendo balastros otra vez. Va balastro y... Bueno, gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Bueno, muy bien. Es una inquietud además para el equipo del ingeniero Piñeiro de la Dirección de Obras, que también va a recibir, por supuesto, lo que es la inquietud. Y ni que hablar de lo que subrayaba el Secretario. Quiero agregar que hay parte de un proyecto de fideicomiso que está aprobado y votado por la Junta Departamental que incluye obras en todas las localidades del departamento y, por supuesto, que en Barra de Chuy también, como él decía, son 40 cuadras de asfaltado que está previsto que se van a agregar además a ese muy buen trabajo que también se ha hecho que no fue suficiente en el quinquenio pasado, pero que evidentemente fue algo que vino como una obra novedosa.

Tiene la palabra el señor Antonio Pérez.

SEÑOR ANTONIO PEREZ: Buenas tardes. Soy Antonio Pérez. Vivo en la Parada 8. Soy vecino de acá. Y yo quería consultar, irme un poquito para atrás. En marzo del año pasado, en campaña electoral, vino el señor Alejo y nos dio una información de que la Intendencia, supuestamente, económicamente, estaba de acuerdo que prácticamente no se debía a nada, que si incluso se había pago un convenio, un juicio del gobierno pasado y que la Intendencia prácticamente estaba en cero. Después, por comentarios, se dice que la Intendencia debe 20 millones de dólares. Entonces, quería saber un poquito cuál es la realidad, la verdad. Porque en aquel momento nos tiró números como si fuera Pitágoras. Nos mató a números, nos llenó a números, que estaba todo brillante y resulta que ahora la

Intendencia tiene un déficit de 20 millones de dólares. Entonces, quería ver un poquito cuál es la realidad. Si es así y todavía tenemos un fideicomiso que, supuestamente, se aprobó de 40 millones más, entonces, ¿cómo se va a enfrentar eso? Eso era un poquito la inquietud que tenía.

SEÑOR PRESIDENTE: Bueno, muy bien. Me voy a tomar el atrevimiento y la libertad de responder, no sin antes consultar a alguno de los compañeros por si quiere tomar la palabra. Hay una realidad y es que todas las Intendencias del país arrastran un déficit acumulado que es el déficit natural de la gestión. El déficit de 20 millones de dólares que se publicita y que tanto se ha puesto sobre la mesa es justamente el déficit acumulado de la gestión de la Intendencia Departamental de Rocha. Esto no implica que la Intendencia esté, efectivamente, endeudada y en problemas financieros y económicos, sino que refleja una realidad de lo que es el trabajo diario de toda institución estatal. No puedo hacer afirmaciones sobre el escenario en el que tuvieron esas conversaciones con el Intendente...

SEÑOR ANTONIO PEREZ: Fue el propio Intendente que nos dijo eso, nos planteó que la Intendencia estaba, inclusive, faltaba la rendición, que había 8 millones y con la rendición que estuviera de ese año quedaba en cero la Intendencia, que no debía nada. Fueron palabras de él, no fueron palabras mías.

SEÑOR PRESIDENTE: Sí, por eso yo le preguntaba en qué contexto se había dicho.

SEÑOR ANTONIO PEREZ: Claro, él vino, se le preguntó por el tema económico de la Intendencia y él mismo nos planteó eso. no salió de nosotros, de los vecinos. Él nos dijo que la Intendencia, inclusive, nos dio cosas que se iban a hacer como el tema de la contribución para los jubilados que cobraban 20.000 pesos, que ya estaba eso e inclusive del tema de que no se iba a cobrar la patente a las motos. Nos dijo un montón de planteamientos y recalcó la parte económica. Se le preguntó dos o tres veces y dijo, inclusive, se había pagado un juicio anterior. Él nos recalcó eso y a mí me quedó eso. Y ahora, siento que posteriormente sale que hay una deuda de 20 millones de dólares y quería saber cuál es la situación realmente. SEÑOR PRESIDENTE: Bueno, como le decía recién, además, esto tiene siempre una ubicación temporal como, naturalmente, es todo el devenir de la acción pública. Yo voy a tratar de explicar lo más breve y sucintamente posible cómo es la realidad de la imputación de los fideicomisos dentro de lo que es el déficit de las intendencias. Desde el periodo pasado, el Tribunal de Cuentas imputa la totalidad del fideicomiso a lo que es la deuda acumulada de la Intendencia. Por lo cual, si uno debe, imagínese, 100.000 pesos y lleva pagos 90.000, hasta que no termina de pagar los 100.000, siempre tiene imputados los 100.000. Al momento en el que se decía que la intendencia tenía un déficit acumulado de 19

millones de dólares, efectivamente, tenía ese déficit acumulado por las deudas corrientes de la intendencia, el acumulado y el fideicomiso Rocha Crece Contigo que no se había terminado de pagar. En este momento, la Intendencia lo saldó al fideicomiso Rocha Crece Contigo y se encuentra saneada financieramente más allá de lo que es la última rendición de cuentas. Esto, además, se va a ver reflejado en la presentación del presupuesto que va a ser seguramente la semana que viene, el presupuesto quinquenal previsto para el año 2025 a 2030 que, como usted decía, además, va a traer renuncias fiscales por parte de la Intendencia que son beneficios para la población que uno de ellos es, como usted muy bien dijo, la exoneración de contribución inmobiliaria que no solamente va a ser para jubilados que cobren menos de 20.000 pesos, sino que esa franja se va a aumentar y seguramente va a llegar a unos 40.000 pesos. Estas renuncias fiscales, así como la renuncia a la tasa de bromatología y a las habilitaciones comerciales, demuestra que la intendencia tiene poder de resignación fiscal porque está saneada económicamente y puede volcar esto en políticas sociales de este tipo y, además, también, por supuesto, en el plan planeado que hay para ejecutar obras durante el quinquenio que se va a sumar, por supuesto, el presupuesto quinquenal más el fideicomiso lo que va a llegar a unos 90 millones de dólares de inversión en el quinquenio. Eso es a grandes rasgos y, por supuesto, no podemos hacer un análisis más pormenorizado de lo que es el presupuesto en este momento. Primero, porque no lo tenemos, la Junta todavía no lo ha recibido y, segundo, porque tendríamos que estar ya trabajando con aspectos más técnicos y con documentación de respaldo para no estar hablando algo en la nebulosa. Pero la tranquilidad, por supuesto, que siempre nosotros llamamos a los vecinos, es que la Intendencia se encuentra saneada económicamente y, por eso, puede desplegar el Plan de Desarrollo de Obras que hace.

SEÑOR ANTONIO PEREZ: Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: No, por favor. Tiene la palabra el señor Romeo Rótulo.

SEÑOR ROMEO RÓTULO: Bueno, disculpen, no me voy a parar. Es por dos cosas. Una es relativa a la Barra, que es la... No sé cómo se llama, que por ahí creo que la anotó la muchacha en las barritas, la protección... No sé cómo se llama. guardarrail. Bueno, es un lugar donde todos, bien sabido, y creo que ha trascendido fuera de la barra, que es un lugar que ha habido muchos accidentes con pérdida de vida, incluso. Y, bueno, eso me interesaba a ver qué se podía hacer, ¿no? Digo, si se puede los guardarrail, si se pueden poner, o algún mataburro, algo que disminuya la velocidad. Como también en las calles que están asfaltadas, porque, digo, es como... se largan como que estuvieran en medio del campo, en medio de la ruta. Vienen y no saben que hay niños, hay animales, hay algún perro. Yo qué

sé. Esas cosas, digo, como protección, en las calles y en las barritas. Y lo otro que me tiene un poco... Yo soy enfermero, trabajé muchos años en la policlínica de San Luis. Y tengo el conocimiento de la gente de Barrancas que se iba a atender a San Luis. La gente tiene que caminar 10 kilómetros, porque es lo que queda de Barrancas a San Luis, 10 kilómetros. Entonces, el que no tiene transporte, no tiene una bicicleta, no tiene una moto, hay mucha gente que es no indigente, pero sí trabajadora que gana muy poco y, bueno, pobre gente. Tienen que salir a caminar. Y dependen, de repente, de la buena voluntad de un vecino que venga para San Luis o venga para el Chuy para poder arrimarse. Entonces, hay gente que, por ejemplo, sale de Barranca una vez al mes que es cuando cobra y son estafados, porque, digo, va un taxi y te cobra, no sé, 2.000, 3.000 pesos de repente. De acá a Chuy te sale 600 pesos un taxi de ida y 600 de venida. Imagínense ya qué son, 10, 30 kilómetros prácticamente, 40 kilómetros para venir al Chuy. La gente que está en Barranca está en una situación que a veces me parece que es muy olvidado. Es uno de los pueblos olvidados por la mano de Dios y de todos los partidos. Incluso, me hago mi cuota aparte de responsabilidad. Si había alguna posibilidad de que tuvieran un transporte, un ómnibus o alguna línea que fuera por lo menos hasta de San Luis a Barranca de mañana una vez y una vez de tarde. Digo, porque esa gente, digo, se enferma y San Luis es un pueblo, perdón, Barranca es un pueblo que cada vez hay menos gente. Creo que antes tenía una comisaría y creo que ya no la tiene más. No sé, como era, algo así. Incluso, la escuela de San Luis, digo, no sé si van algunos niños, pero hacen la escuela y después tienen que moverse 10 kilómetros para ir a la comisaría de San Luis. Y eso me preocupa, realmente. Esa es mi intervención.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, si los señores Ediles lo creen pertinente, vamos a derivar a la Comisión de Tránsito y Transporte la inquietud si bien no es una inquietud más que recibida y me parece que se podría trabajar también en coordinación con el Municipio de Chuy, me atrevo a decir. Bien, tiene la palabra el señor Alberto Cabrera.

SEÑOR ALBERTO CABRERA: Bueno, buenas tardes a todos. Mi inquietud era dos. Primero apoyar al señor con lo que dijo con el tema de las aguas, porque ahora se vienen edificando en terrenos, esto como se sabe fue todo igual siempre, pero ahora vienen edificando en terrenos que eran los que desagotaban las aguas y vienen haciendo las edificaciones mucho más altas. Eso, por un lado, apoyo en todo lo que dijo. Y la otra inquietud mía es saber si del gobierno departamental se le puede dar una mano al secretario de la Junta que hace lo imposible y hasta un poco más, digo, por las cosas de acá de La Barra con el tema del alumbrado. Ahora viene la temporada, acá el centro de noche, por ejemplo, es una

vergüenza como está el centro. Digo, el muelle lo ha dejado espectacular, pero me parece que de parte del gobierno departamental tendría que tener una ayudita más para poder hacer las cosas, digo, porque se ve que está haciendo de todo, pero con lo que tiene. Esa es mi inquietud nada más.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien. Muchas gracias. Tiene la palabra el señor David Rodríguez.

SEÑOR DAVID RODRIGUEZ: Buenas tardes. Bueno, yo todavía no soy vecino de La Barra, estoy tratando de hacer eso. Soy parte de una cooperativa de viviendas que está ahí entre el Parque de Aguas y el Camping de La Barra, en el medio, está para formarse una cooperativa. Nosotros pasamos por ante proyectos, fuimos aprobados y ahora estamos para salir a sorteo, ahora el 23 de diciembre. Con eso estaríamos entrando justamente al proyecto ejecutivo y poder empezar la obra. Entre tanto, OSE nos dio la entrada de saneamiento por calle Mapinda, que en el catastro figura que llega hasta nuestro terreno, o sea, lo que será nuestro terreno, que todavía hay que pagarla, ¿no? Pero lo que llega hasta el terreno, la calle figura en catastro abierta, pero en realidad no existe esa calle, está a la punta abierta nada más, hablamos con el secretario, pedimos para poder abrir esa calle, fuimos, la miramos, miramos dónde estaba, las posibilidades. Se fue en octubre a la Junta Departamental, donde dos ediles compañeros, pudieron llevar y presentar ese pedido de apertura, pero de allá hasta acá no tenemos ninguna noticia. Ellos han pedido el informe, han pedido el número de expediente y no lo hemos logrado. Lo que estamos pidiendo nosotros es el número de expediente de ese pedido que hicimos para saber en qué anda la posibilidad de abrir esa calle que supuestamente ya estaría abierta, ¿no? En catastro ya está abierta, pero la calle no existe, y la inquietud es esa.

SEÑOR PRESIDENTE: Bien, solamente una aclaración, número de expediente, solamente hay si una persona ingresa justamente un trámite en intendencia en reguladora de trámite, no sé si lo harán hecho, Bueno, si hay un expediente lo vamos a ubicar, tranquilo. Gracias. Y le damos la palabra por la apertura de la calle, si tiene algún comentario que decir el secretario.

SEÑOR SECRETARIO DE LA JUNTA LOCAL: ¿Cómo está, David? ¿Todo bien? Sí, nosotros ya fuimos, miramos, o sea, hicimos todos los trámites que tenía que hacer, se mandó para, verdad, todo el plano, para Rocha y todo lo que precisamos, pero, o sea, esta semana lo he llamado a obra, sí, o sea, está todo encaminado, solo falta que nos manden la respuesta y a ver cómo seguimos el trámite, ¿no? Estamos en la espera.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, voy a tratar de, antes de terminar la reunión de hoy, conseguir el número de expediente y demás. El señor Edil Borlido me pide la palabra.

SEÑOR EDIL JORGE BORLIDO: Buenas tardes. Recibí una nota de un vecino que dice lo siguiente, señores Ediles, público presente, muy buenas tardes. Lamentablemente me hubiera gustado estar presente en este intercambio de forma personal, pero motivos laborales me lo impiden. No obstante, ello, no puedo dejar pasar la oportunidad de expresarme por este medio y hacer llegar a este cuerpo una inquietud que considero relevante. Como es de público reconocimiento, se ha puesto en valor y reacondicionado el parque ubicado en el muelle de la Arroyo Chuy, espacio que estuvo durante cinco años en total abandono y que hoy vuelve a estar al servicio de turistas y vecinos permanentes. Por ello, felicito a los funcionarios municipales por el trabajo realizado. Es deber de la Administración Pública anticiparse a los hechos y prevenir situaciones lamentables. Si bien está prohibido bañarse en el Arroyo, he sabido que el baño allí ocurre durante la temporada de verano y más aún ahora que el lugar ha incrementado su concurrencia. Este planteo no es para lo inmediato, sino pensando en el próximo verano, efectos de comenzar a trabajar en la posibilidad de contar con un servicio de guardavidas. En virtud de lo expuesto, invito a este cuerpo a considerar este planteo y a promover junto a la Intendencia y la Asociación de Guardavidas las gestiones necesarias para prevenir accidentes como los que lamentablemente ya han ocurrido en ese lugar. Todo lo que se puede evitar no es un accidente. Nada más que agregar reitero mi pesar por no haber podido concurrir personalmente. Felicito al cuerpo que supe integrar y cuya labor valoro profundamente y les deseo una muy feliz fiesta y un próspero año. Saluda atentamente Herman Alsina.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, gracias. Tenga la garantía de que será derivado el pedido tal como pide y además quiero agregar que no está lejos de ser realidad porque en la localidad de San Antonio se estuvo reclamando una casilla de guardavidas por la afluencia de público que allí había y se evaluó por parte de la Asociación de Guardavidas y de la Intendencia y este verano comienza a funcionar, así que no está muy lejos de cumplirse. Tiene la palabra la señora Claudia Álvarez.

SEÑORA CLAUDIA ALVAREZ: Bueno, me tocó justo enganchar con lo que venía diciendo el Edil Borlido. Yo vivo en Puimayen, a dos kilómetros de la 17 al fondo. Es la zona abandonada, olvidada por el mundo, por la mano de Dios. No tenemos iluminación, las calles, no sé, o sea, se raspa la avenida 17 o la avenida Coronilla, se raspa, pero solo en la avenida Coronilla. Las calles que entran a cada una de las casas, a las calles, digamos, no a las casas, esas calles no existen para la Intendencia. Vale aclarar que esa zona es la zona

de mayor crecimiento demográfico en los últimos tiempos según el último censo. Por lo tanto, la mayor parte de los residentes de la Barra de Chuy radican en esa zona. Eso creo que es algo que el conjunto del cuerpo tiene que entender. No estamos haciendo un reclamo por cuatro o cinco vecinos que vienen en verano, estamos haciendo un reclamo por cientos y miles de vecinos permanentes que viven todo el año. A eso se le suma el famoso tema de Balneario del Este. Digo famoso tema porque es muy mentado. Esa gente está todavía más olvidada aún y acá el compañero hablaba de barrancas y los 10 kilómetros para ir a la escuela. Bueno, desde allá hasta la escuela hay 10 kilómetros, desde Balneario del Este a la escuela actual hay 10 kilómetros. Entonces, me parece que son temas, yo primero que nada quiero saludar que hayan venido, que estén cerca de nosotros, que podamos expresar estas cosas, pero es como muy fundamental que nosotros entendamos como gobierno de una buena vez que no necesariamente tenemos que estar atrás del crecimiento, o sea, hay que hacer una proyección. Acá nos pasó por arriba, bueno, intentemos buscar la forma. Se habla de que la costa de Rocha es la costa que tuvo mayor crecimiento en su totalidad y particularmente acá. Acá nosotros teníamos tres circuitos electorales, pasamos a tener seis, para que tenga una noción del crecimiento y estamos hablando solamente de adultos que votan, ¿no? Ni que hablar de niños, etcétera, etcétera. Ese es un tema. Después, la iluminación es, se logró conseguir una iluminación durante un kilómetro y medio, hasta la entrada del camping de los maestros, un poquito más, que es maravilloso, la verdad que fue, pero fue un logro de más de 10 años conseguir esos postes. Esperemos no tener que esperar otros 10 años para que se estire un poquito más, o sea, es realmente, los chiquilines que vienen del liceo de noche en invierno, se bajan en la 17 porque el ómnibus no entra por el estado de la calle, porque no es que no entra porque no quiere entrar, sino que no entra porque la calle está en tal estado que el ómnibus se destroza, entonces los deja y los chiquilines se tienen que ir caminando hasta allá abajo, en plena oscuridad. Y en una zona donde no es un barrio que tiene casas alrededor, que prenden las luces, hay zonas de bosque, entonces es importantísima la iluminación, por lo menos de la avenida Coronilla. Después tenía una pregunta, que hay un grupo que es Arrancó Puimayen, que yo a veces lo miro, que participo, que bueno. Y bueno, y salió una foto donde mostraba una enorme pila de libros pertenecientes a la Casa de la Cultura que se habían tirado a un basural. A mí me gustaría saber si hay información de eso, si eso es cierto, si se sabe si es cierto, por qué pasó eso. Son temas que preocupan en general, más en una zona donde hay una escuela, hay gente que lee, hay mucha gente que lee. Yo he participado en un taller literario y hemos hecho actividades donde ha habido muchas personas. Creo que la cultura es lo primero, si

no cuidamos la cultura, nos vamos al tacho. Muchas gracias, de todas maneras, por haber estado acá y bueno, espero que se hayan recibido los mensajes.

SEÑOR VECINO: Buenas tardes a todos los compañeros. Con muchos nos reencontramos, porque tuvimos la oportunidad en la gestión pasada de ser ediles locales y tuvimos, cuando nos reunimos ahí enfrente, que la Junta nos vino a visitar también. El planteo que yo traigo acá es el tema de algo que viene de la mano también del crecimiento, que es la escuela, que incluso me enteré que en el presupuesto se había votado la posibilidad, pero tenemos un gran problema. Parece que los espacios libres que están en Puimayen tienen dueño. Y esto lo digo porque hace dos años atrás, en el marco de un proyecto que se iba a hacer en lo que entendíamos los vecinos de la plaza, nos encontramos con que el dueño había venido a reclamar. En nuestra función de edil solicitamos el informe a ordenamiento territorial y ordenamiento territorial nos informa los espacios libres de Puimayen y estos son los que nosotros teníamos conocimiento. ¿Cómo fue que pasó del 49, aquel fraccionamiento que se hizo donde aquellos curules resolvieron los espacios libres a que en el 65 se privatizaran? Bueno, un tema que ahora no lo vamos a resolver. Pero sí me preocupa que Puimayen no tiene espacios libres y eso va en contra de la ley, porque incluso está excluido en esos espacios el terreno para la escuela, que es la manzana 62 famosa. Como he tenido la inquietud y la hemos seguido de mano, nos encontramos después que está la ley 19.149 en el artículo 283, que dice directamente, quedan transferidos de pleno derecho y sin indemnización alguna a favor de las intendencias departamentales del libramiento efectivo al uso público, las áreas que en los fraccionamientos de tierras a efectuarse por particulares sean destinadas a espacios libres, áreas de circulaciones u otros destinos de interés general, de acuerdo a lo dispuesto en los respectivos instrumentos de ordenamiento territorial. Territorial de Rocha ya tiene definidos cuáles son los espacios libres, por lo tanto, lo que hay que hacer acá, entiendo, es cumplir con la ley, es decir, apropiarnos sin pagar no tiene que pagar un peso la intendencia por esa apropiación, en el caso de los terrenos de la manzana 62, discúlpennme, dejarnos de burocracia y pasarle esos derechos a primaria para que se edifique la escuela y no dar más vuelta. El crecimiento nos está pasando por arriba y nosotros seguimos dándole vuelta, cuando tenemos hasta los instrumentos legales. Yo te voy a dejar, Miguel, en esto que son los que había seguido, porque hicimos pedido de informe y todas esas cosas, incluso al departamento jurídico y como se terminó la gestión ya no lo continuamos, pero lo dejo en tus manos para que también sea en conocimiento del resto de los ediles.

SEÑOR PRESIDENTE: Bien, lo vamos además a consultar directamente con la Dirección de Ordenamiento Territorial que tiene además un director nuevo con un ímpetu bastante renovado, importante y vamos a ni que hablar, a hacer la gestión de esto. Señor Edil Techera.

SEÑOR EDIL DARDO TECHERA: Acotaría también que se le pasara al departamento jurídico por el mismo tema.

SEÑOR PRESIDENTE: No le vamos a llevar la contra a Edil Techera, pero lo maneja Ordenamiento Territorial. Tiene la palabra el señor Fabián Lasalt.

SEÑOR FABIAN LASALT: Buenas tardes. Bueno, intento venir en nombre de algunos vecinos que integramos la Unión PROBARRA desde hace algunos años y quiero acercarme acá para mirar las caras y agradecerles a todos los integrantes de la Junta Departamental haber acompañado el lanzamiento de temporada de en Barra de Chuy fuera declarado de interés departamental y eso fue también pie para que luego lo que fue la intendencia acompañara para que el lanzamiento oficial del departamento fuera aquí en este lugar, así que bueno, muchísimas gracias a todos. Acerqué a la mesa un sobre con algunas copias de un documento que es parte de lo que se le presentó a la Agencia de Monitoreo y Evaluación de Políticas Públicas que estuvo hace poco por acá y algunos de los temas me gustaría apuntarlos para repetirlos porque golpeamos todas las puertas que se puedan y bueno, de a poquito algunas se irán abriendo, otras capaz que ya están en camino. Esta Unión PROBARRA es unión de vecinos que son comercios, que son feriantes, que integran también la asociación de jubilados, leones, o sea las instituciones que están acá y que hemos logrado coordinar y trabajar juntos en diferentes aspectos, el propio Centro Cultural también está a través de su directora representado en ese grupo y bueno, por ahora venimos trabajando muy bien y pensamos igual que los vecinos que la Barra está para mucho más, algunos medios de prensa lo ponen entre los destinos más buscados y más requeridos ahora para esta temporada y bueno, estamos bastante atrás en el tema de infraestructura y servicios, pero bueno, estamos reviviendo y estamos a las órdenes para trabajar juntos en lo público y lo privado. En cuanto a seguridad, que fue el tema uno, en esos momentos también estaba el tema de casas desvalijadas y montones de cosas, cuando justo nos visitaron entonces fue el tema uno y se, largo los titulares, el refuerzo del personal y equipamiento en comisaría de la Barra de Chuy, el incremento de inspectores de tránsito en la temporada y tener la seguridad como un valor en sí mismo para los residentes, para los turistas y para los inversores. El punto dos es salud, donde se hablaba que la policlínica es insuficiente, que hay derivaciones constantes para Chuy, que hay necesidad de elevar el

propio centro auxiliar a hospital de Chuy y la atención a adultos mayores, accesibilidad y salud mental. En cuanto al punto tres, que eran servicios básicos, se habló de que cuando llega la temporada y con la superpoblación que hay, estamos en riesgo de déficit de UTE y de OSE, también se mencionó lo de ANTEL. Estos son percepciones de vecinos que reclamaron en diferentes momentos por diferentes servicios, no tenemos datos estadísticos de los entes. Mejoras en la propia salud, las mejoras en cuanto a medicación y atención médica y bajadas a la playa con duchas y que sean accesibles. El punto cuatro es infraestructura, calles, alumbrados, saneamiento, el crecimiento poblacional, pide otra escuela y CAIF, que ya lo habían nombrado por ahí los vecinos, mejorar las condiciones de la feria del centro en la peatonal nocturna y un pedido que lo hemos también repetido en varios ámbitos, la posibilidad de contar con un cajero de BROU y con un dispositivo de cargador rápido para vehículos eléctricos que es indispensable ya a estas alturas. El punto cinco en cuanto al desarrollo social y deportivo, los vecinos planteaban la construcción de un polideportivo techado con los docentes asignados, espacios para cultura y deporte como herramientas además contra la propia estacionalidad, potenciar el turismo deportivo con eventos en la zona. Y bueno, después algún tema que también se mencionó, lo de la luz y las barandas en las barritas y una consulta se participó desde diferentes instituciones en los Proyectos 2025 y en un momento llamamos para averiguar en qué estaba, se nos dijo que como había habido el cambio de los ediles, la nueva administración, que esto iba a demorar un poco, pero no se han tenido más noticias, por lo que sé, si está al alcance de ustedes ver cómo se puede, ya estamos en diciembre, si hay posibilidades de que esto se agilice porque casi todos son cosas que impactan en lo local, en lo chiquito, pero en lo local y a mucha gente. Bueno, eso, después que la comunidad justamente valora la presencia de los señores ediles por acá por el pueblo y agradecido otra vez por lo del lanzamiento de temporada acá y recordar que estamos en el balneario oceánico fronterizo Barra del Chuy. Gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, gracias. Una precisión sobre lo que decía al final, el Comité Evaluador de los Proyectos no había sido integrado todavía por justamente integrantes de la Junta, pero ya está definido, por lo cual inmediatamente se pondrá a trabajar. El señor Edil Techera, Dardo Techera, había gestionado justamente una cuestión con respecto al cajero electrónico y ha recibido una respuesta del BROU, lo cual nosotros tenemos en la mesa hoy para poder leerlo aquí.

-Se lee

"Banco de la República Oriental del Uruguay. Montevideo, 27 de noviembre de 2025. Presidente de la Junta Departamental de Rocha, señor Miguel Sanguinetti, presente. En mi

mayor consideración, cúmpleme dirigirme a usted con relación a su oficio número 218/2025, de fecha 13/10/2025, por el cual el Edil, señor Dardo Techera, solicita la instalación de un cajero automático provisorio en el balneario Barra del Chuy de ese departamento. En respuesta, el directorio de esta institución, en sesión de hoy, acordó hacerle saber que este organismo agradece al Edil, señor Dardo Techera, el planteo realizado, dado que es una oportunidad de mejora para este banco, además de ayudar a mantener una estrecha comunicación con la ciudadanía del país. Al respecto, se hace saber que hemos concretado la instalación de un número importante de cajeros automáticos en diversas zonas del interior del país, quedando pendiente de habilitar una lista de cajeros adicionales. Para ello, se ha elaborado un plan para llevar a cabo estas instalaciones tanto durante el presente año como el próximo. Este plan nos permitirá evaluar adecuadamente las condiciones necesarias para asegurar el éxito y el buen funcionamiento de los cajeros automáticos. En esta etapa, y ante la gran cantidad de solicitudes recibidas para la instalación de nuevos cajeros automáticos, en las condiciones actuales de seguir en esta línea de acción, no se podrían atender los mismos, razón por la cual no está previsto continuar con la instalación de más autómatas. Se informa que el banco cuenta con una sucursal en la ciudad de Chuy, ubicada a 14 kilómetros del balneario Barra de Chuy, donde es posible realizar retiros de dinero a través de los cajeros automáticos. Además, dispone de correspondencia activa en las siguientes localidades: Supermercado y carnicería Parada 10, Barra de Chuy. Otro los Ceibos, Inf Adic sin N, parada 10. La principal, barra de Chuy, Avenida General Artigas, número 481. Cambio Val, Chuy, Chuy, Avenida Brasil 557. Redpagos Veritas, Chuy, Chuy, Avenida Brasil 611 Bis. Pagos y cobranzas Chuy, Chuy, Avenida Brasil 391. Abitab Chuy, Avenida Brasil 371. Agencia 24/19, Chuy, Avenida General Artigas 275 esquina Sargento Francisco de los Santos. Abitab Chuy, Avenida Brasil 553. Casa Chuy Chuy, Avenida Brasil 589. Local 1035, Chuy, Arachanes 559, Local 1344, Chuy, Laguna de Rocha 570. Además, el BROU ofrece otros canales de autogestión en los que pueden realizarse múltiples transacciones bancarias, transferencias, cambios de moneda, con cotizaciones preferenciales, pagos de facturas, liquidación de créditos sociales, con tasas bonificadas, entre otras, siendo estos canales, banca por celular, el BROU disponible en un régimen 7 por 24 horas. Cabe destacar que la tarjeta de débito Red BROU opera por sí misma como herramienta de compra que el usuario puede utilizar para la adquisición de productos y servicios directamente en comercio sin necesidad de retiros previos en cajeros automáticos, obteniendo modificaciones sobre el IVA. Recientemente se instrumentó el medio de pago toquen a efecto de sumar una nueva herramienta para realizar pagos a través de teléfonos celulares móviles sin necesidad del

uso de tarjeta, generando simultaneidad para los comerciantes en el cobro de su venta, a la vez que constituye un medio de pago ágil para los usuarios. Esta batería de productos y medidas apunta a poner a disposición de los usuarios una gama de alternativas que permita el uso de todos los servicios financieros, minimizando tiempo y riesgo para dichos usuarios, pudiendo operar desde diferentes lugares los 365 días del año y las 24 horas del día sin la necesidad de concurrir a un banco y o a un cajero automático a retirar efectivo para realizar algunos pagos que se pueden efectuar utilizando las alternativas que se citan precedentemente. Adicionalmente, el banco está analizando nuevas alternativas para mejorar la experiencia del cliente. Al dejar así informado a usted de lo que antecede, me complazco en saludarle con mi más distinguida consideración. Contador Álvaro García, presidente. Doctor Roberto Borrelli Marchi, secretario general”.

SEÑOR PRESIDENTE: Sí, inmediatamente, tiene la palabra el vecino por aquí.

SEÑOR ROMEO ROTULO: Sí, todo lo que usted dijo es cierto. Sí, es cierto, es cierto. Pero de acá al Chuy tenemos 14 kilómetros. Es un problema porque el ómnibus sale, yo gracias a Dios tengo unos amigos que me llevan y me traen, he tenido que hacer uso de los taxis truchos, como también en otro momento tuve locomoción y pude ir. Bárbaro. Pero hay gente mayor que no tiene esa posibilidad. El ómnibus está alrededor de unos 100 pesos ida, 100 pesos vuelta, 200 pesos. No tenemos tampoco un tráfico fluido, porque de mañana creo que son 12, el último creo que es a las 10 de la mañana, o a las 8, no sé bien, alguien que lo sepa que me corrija. Y de tarde tenemos, sí, hay más locomoción de tarde. Ahora, es cierto que yo puedo usar, a ver, desde mi casa, acostado en mi cama a las 3, 4 de la mañana, cuando me hacen el depósito de ASSE, estoy despierto, miro y hago el pago de UTE, de OSE, de ANTEL, teléfono celular, todo bárbaro. Pero si yo quiero cortar el pasto en casa, la persona que viene, que no tiene tarjeta, y que me cobra de repente 2.000 pesos, o 1.500, 1.700, no importa. A mí, si yo no tengo plata en casa, no tengo la posibilidad. Ojo, estoy diciendo de mi caso. Como hay gente mayor, que tiene que también hacer lo mismo, y no tiene menos posibilidad, porque digo, yo puedo ir, o hago dedo de última, pero no me imagino una persona de 70 años, o de 80, haciendo dedo para que lo lleven al Chuy, porque nadie la va a levantar. En el correo creo que son hasta 7.000 pesos que puedes retirar, creo. Y en él, es cierto, en parada 10 tienes también, puedes pagar, pero son 3.000 pesos. Claro. El tipo no tiene plata guardada, ¿entiendes? Eso es cuando él ha hecho caja, te puede dar. Pero después también tienes otro comercio que también te da el dinero y te cobra 30 pesos cada mil pesos, que no es nada. Pero no todo el mundo tiene esas posibilidades. Entonces digo, es necesario, es urgente, más con el crecimiento que ha tenido. Yo cuando me vine

acá en el 2011, había menos de mil personas acá. Y en este momento hay, no sé, 3.000, 4.000 personas. Para allá, para el Balneario del Este, no sé cómo es, allá. Y claro, allá ha crecido como hongo. Yo iba a buscar hongos, iba a buscar y ahora no hay un terreno que esté libre. Entonces, es impresionante la gente que hay. Amerita que haya, sí señor, amerita que haya acá en la Barra un cajero. Nada más.

SEÑOR PRESIDENTE: Sí, le vamos a pedir que se identifique a la vecina, por favor.

SEÑORA LUPE ORELIANO: Lupe Oreliano, no, estaba antes que Fabián, pero lo hicieron hablar a Fabián antes. Fabián planteó algunas de las inquietudes que también traíamos nosotros, en lo que tiene que ver con la actividad para los jóvenes, para los niños, más allá de lo competitivo, el deporte, la recreación, para que no estén tantas horas de esparcimiento al santo botón, en la tecnología, apostar un poco a lo que es la salud mental también. En la Coronilla, que tenemos contacto con profesores de educación física, tiene un hermoso gimnasio techado, cerrado. Se puede practicar fútbol durante todo el año, actividades aeróbicas para el adulto mayor también. Se hacen actividades, más para las personas mayores. Quizá, que se apunte, está la cancha de...

SEÑOR PRESIDENTE: Silencio, por favor, silencio, por favor.

SEÑORA LUPE ORELIANO: Está la cancha de básquet, que se hacen muchas actividades ahora en Newcom, que se está imponiendo a nivel país. Es una manera también de apoyar a los profesores de educación física. La salud mental va relacionada con la actividad física. Los adultos mayores lo pueden decir, porque acá en el Centro Cultural hay muchas actividades para ellos. Pero hay una franja, por ejemplo, los que concurren a Baby Football, que practican en una cancha que es donada. Es donada la cancha, y cuando llueve no se puede jugar. Tratan de tener lindo el campo, pero es un campo, si hay una caída o algo. Así como se hacen otros puntos del departamento de Rocha, felicitar al Secretario, porque hace cinco años que estamos radicados aquí. Se dice que hace más de una década que la Barra no se ve como se ve. Disculpen, yo digo la Barra, porque para mí la Barra es toda. Es toda, yo qué sé, hay alguna gente que dice, no, tu lugar es la barra, el mío es Puimayen. Yo veo la Barra toda, como que hay que unirse, para que la Barra en sí salga adelante. Y obvio que acá se depende del dinero departamental, ¿es así o me equivoco? De lo que se le destina. Felicitar a los empresarios también que intentan mantenerse abiertos todo el año, que no solo lo hacen en temporada, porque dan trabajo todo el año y pagan sus impuestos, pero que no solo se apueste al verano. Queremos turistas, ¿qué se le ofrece al turista? ¿Playa? Pero eso creo que ingresan... Claro, yo no identifico dónde es Puimayen. Ah, donde iluminaron bastante ahora. Sí, ya sé. Y viajo todos los días en ómnibus. Para viajar en

ómnibus, digo, uno es feo meterse con el trabajo del otro, pero mejorar un poco la flota, los horarios. Pagamos cien pesos y de vuelta. A veces llueve más dentro del ómnibus que afuera. Es feo meterse con el trabajo del otro, son empresas privadas, pero digo, como que no solo dicen, ah, fue declarada de interés departamental, por eso se hace el lanzamiento ahí. Y bueno, aplaudir que al menos por eso se hizo el lanzamiento. Ves otros espectáculos de lanzamientos de temporada, sin menospreciar los que estuvieron aquí, pero digo, hay plata para cada artista y La Barra reúne mucho turista, porque está con la frontera. Si no están los brillos, dicen, nadie va a La Barra. Sí, viene gente a La Barra. Pero que se apueste no solo a la época de temporada, que se le brinde dinero a la Secretaría, durante todo el año, porque mucha gente está viviendo. El censo dejó algunas cifras, otras que no, porque qué pasa, hay mucho dueño que no hizo el traslado de la credencial, pero hay mucha gente. Digo, esa es mi pequeña opinión, humilde opinión, y ante todo agradecer, porque si uno es agradecido, todo vuelve también. O sea que, al Secretario, los ediles que hacen lo imposible por pelear por La Barra en sí, la verdad que felicitarlos, porque quizá no es mucho el dinero que les ingresa.

VECINA DE LA BARRA: El secretario, hay que aplaudirlo, sacar el sombrero. Yo vivo en La Barra hace 54 años, y La Barra jamás estuvo como está ahora a partir de que él ingresó. Felicitarlo y aplaudirlo, y aparte apoyarlo, porque se merece. En cinco meses ha hecho lo que jamás se hizo acá.

SEÑORA LUPE ORELIANO: Otra cosa es el tema, hay muchas personas mayores, es el tema de salud. No puede ser felicitar a la policlínica, ahora que anexaron a la otra que ya estaba, porque la verdad que la atención en esta es excelente, no sé si es pública o municipal, lo que sea, pero uno se fija en el servicio que recibe. La otra también liberó un poco de la cantidad de gente que iba a la otra. Pero hace falta una emergencia. No puede ser que estemos a 15 kilómetros, y que estas policlínicas también dependan de Castillos. Cuando tenemos más cercano a Chuy, no sé, esa parte quizá no les compete a ustedes.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien.

SEÑORA LUPE ORELIANO: Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: El señor Edil Borlido me pide la palabra.

SEÑOR EDIL JORGE BORLIDO: Bien, todos creo que apuntamos al mismo camino. Y yo quiero dejar otra invitación para la gente, porque cuando participa la gente uno se nutre. El próximo día 26, el director departamental, el director nacional en el Departamento de Salud va a visitar la policlínica número 15, que es la que corresponde a ASSE. La otra policlínica corresponde a la Intendencia de Rocha. Cabe señalar que uno de los planteos generalizados

que hay es la falta de médico, porque el mismo médico está atendiendo las dos policlínicas, cuando en realidad atendía a la policlínica de la 15 y le sacaron dos días y lo trajeron a la policlínica del centro. Y en realidad hay un déficit importante de atención médica que es necesario cubrir. Por eso invitamos al doctor Daniel Núñez, que es el director responsable a nivel nacional, para el próximo día 26 a la hora 11.30 va a estar también en la policlínica para atender los reclamos de los vecinos.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, queda hecha la invitación. Tiene la palabra el señor Edil Techera.

SEÑOR EDIL DARDO TECHERA: Muchas gracias. Estoy de acuerdo totalmente con lo que dijeron los vecinos por el planteo. Yo pedí, no es habitual, al señor Presidente que se diera lectura a lo que dijo el banco. Me da vergüenza. No estoy de acuerdo y creo que varios de los Ediles de acá me gustarían que levantaran un poquito la mano y dijeran que no están de acuerdo en cuanto a esto. Porque es necesario que se vuelva a hacer el pedido tanto por Barra de Chuy como por todos los cajeros que hay que colocar en el departamento. También se le negó a Aguas Dulces que se hizo un poquito antes. O sea, les pido disculpa y me daba vergüenza decirle yo a los vecinos de acá, a Modesto, a Luis Crócamo y a Urrutia, que fueron los que llevaron una carta e hicieron un pedido directo. Muchas gracias y discúlpennme, se me cae la cara de vergüenza.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, quizás en la próxima sesión ordinaria podríamos generar una moción de apoyo del cuerpo en su totalidad con los 31 ediles para enviar al directorio del Banco República para que revea esta posición. Señor Edil Vitancurt.

SEÑOR EDEIL MIGEUL VITANCURT: Buenas tardes, queridos vecinos. Sinceramente lo que iba a decir yo lo dijo Dardo. Él sentía vergüenza de decirles eso y la verdad que a uno le da vergüenza escuchar eso que acaba de leerse del banco y quedarse tranquilos que acá hay un grupo de Ediles, opositores, todos somos lo mismo. En ese aspecto creo que todos tenemos el mismo sentimiento y no vamos a fallar. Vamos a seguir empujando para que salgan las cosas. Y a mi querida Barra de Chuy, que en su momento cuando era más joven tuve la posibilidad de jugar en el Inter, ser de los fundadores del Inter. O sea, me llena de satisfacción estar acá compartiendo con ustedes este momento. Y como les decía, vamos a empujar para que salgan las cosas. Ya llevamos los apuntes y las necesidades que tienen. Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Bien, señora Edil María Inés Rocha tiene la palabra.

SEÑORA EDIL MARIA INES ROCHA: Bien, muchas gracias a los vecinos de Barra de Chuy. Muchas gracias por estar. Sabemos que muchos de los vecinos hoy están trabajando en la

frontera porque yo soy de la frontera, creo que la mayoría lo sabe y lo recuerda, pero grandes veranos pasé en este lugar y debo destacar el trabajo del Secretario de la Junta como bien se destacó aquí con el aplauso generalizado y eso habla a las claras del buen trabajo que se viene desarrollando. Yo antes de venir para acá hacía consultas con los vecinos, qué podemos destacar, qué podemos encontrar en lo que ha sido el trabajo y qué es lo malo. Y se me destacó muchas de las cosas que ya han dicho acá, el muelle nuevo, que generó también una solicitud de guardavidas, pero eso hace que las cosas que se van avanzando obviamente generan solicitudes nuevas. Ese es el progreso, por eso se da el progreso. El vecino hacía el reclamo de las casas que se inundan y es también porque están viniendo más personas a quedarse a la Barra, hay que verle también el lado positivo a todo esto, va creciendo la Barra, obviamente que hay que encontrarle la solución para que ese crecimiento no perjudique al vecino que ahí está, pero veamos la otra cara de la moneda que habla a las claras de que la Barra está siendo un lugar elegido, elegido para quedarse, no solo para venir a visitarlo en verano, sino para quedarse, y eso también es muy bueno. Yo buscaba en el fideicomiso porque yo tenía la firme idea de que habíamos votado un gimnasio para Barra de Chuy, y efectivamente hemos votado un gimnasio para Barra de Chuy, por lo tanto en este fideicomiso que hemos votado, este grupo de Ediles, va a llegar otra de las solicitudes que aquí se hacía, un lugar para esparcimiento para los jóvenes, para los no tan jóvenes, porque en realidad un gimnasio hace que la comunidad entera tenga un lugar en donde pueda participar de actividades deportivas y recreativas de todo tipo. Yo fui anotando cosas y a cada una le daba un ítem que tiene que ver con lo positivo, porque pedían guardavidas porque hay un lugar nuevo para esparcimiento, porque hablan de las barritas con relación a lo que es la cantidad de gente que va llegando y el cuidado. Siempre tenemos en cuenta eso, el hecho de que cada vez hay más vecinos aquí en Barra de Chuy. En las barritas tuve la mala suerte de tener allí un accidente, así que tengo claro lo que usted manifiesta porque lo viví en primera persona. Y usted hablaba, y voy a dirigirme directamente al vecino, hablaba de Barrancas, un lugar que conozco y mucho, me crie por allí, anduve por allí muchos años, mis padres son maestros rurales y conozco de lo que es la idiosincrasia del lugar y de lo que es el transitar de los vecinos hacia la salud y otros servicios también, así que es bueno tomar apunte. Pero yo me llevo varios apuntes aquí en Barra de Chuy, pero el primero y principal, felicitar al secretario de esta Junta porque ha trabajado, está trabajando, son pocos meses los que viene trabajando, pero seguramente de la mano de los vecinos, que tienen obviamente los reclamos válidos, es un buen horizonte el que se ve. Y me sumo obviamente a lo que mencionaba Dardo, el compañero Dardo, con relación a la respuesta del Banco de

la República, cuando nos exigen utilizar una tarjeta, cuando nos exigen cobrar a través de una tarjeta, nos debe dar el servicio y no nos pueden responder los que no se respondieron. Así que estoy plenamente de acuerdo en generar una moción cuando tengamos una sesión ordinaria y volver a preguntarle al banco a ver cuál es la respuesta que nos van a dar a los, espero, 31 Ediles de esta Junta. Gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Bien, gracias. El señor Edil Fontes tiene la palabra.

SEÑOR EDIL DANIEL FONTES: Bueno, lo primero, buenas tardes a los vecinos por estar acá y no por ser repetitivo. Yo sacudía la cabeza cuando leía el informe que le dieron al compañero Edil, Dardo Techera, es lapidario, una vergüenza, que todavía te digan dónde tiene que ir a sacar plata. Se necesita acá porque no va a ir a hacer todos los kilómetros del Chuy. Y aparte, esta zona no necesita porque lo vemos allá en Rocha. Yo siempre que salgo a probar un auto a la carretera, me manejo en el tema de los autos, en el verano hasta me molesta, los cuento y digo, de 10 autos, van dos rumbo a La Paloma y 10 al Chuy, que se ve la gente, la cantidad de gente que viene para este lado. No digo que todos vengan para acá, pero esto es un infierno de gente. Estoy totalmente de acuerdo con lo que dice Dardo y felicitar al Secretario. Y también decirle al vecino que habló allí sobre los Proyecta, complementando lo que dijo el Presidente, que entre enero y febrero va a estar en suspenso. Va a estar en suspenso los Proyecta, enseguida que termine la temporada fue un comunicado, se reabre de vuelta el tema de los proyectos. Muchas gracias a todos por venir.

SEÑOR PRESIDENTE: Bien, gracias. Señor Edil Vaselli tiene la palabra.

SEÑOR EDIL ALEJANDRO VASELLI: Bueno, muy buenas tardes para todos. Muchas gracias a los vecinos de La Barra, Alejandro Vaselli por acá. En estos años nos toca, por suerte, es lo que hace la democracia, que en cuanto a lo que se trata de gobierno, quienes somos, entre comillas, opositores, que a veces tenemos debates duros, indudablemente, en el ámbito de la Junta Departamental, que es mejor que se den ahí y no cuando la Junta sale, ¿verdad? Nos toca ser opositores en lo departamental y nos toca ser oficialismo a nivel nacional. En cuanto al tema del banco, quizás con un no se puede por ahora hubiera subido mucho mejor que todas esas explicaciones que la verdad que sí, adhiero totalmente a las palabras y me duelen prendas, porque recuerdo hace unos años, cuando en Castillos se quiso transformar el Banco República y reducirlo a una mini banca, todos los vecinos de Castillos hicimos manifestaciones, incluso tomamos el banco, lo ocupamos en un gobierno de Frente Amplio, frente amplistas, blancos y colorados, para evitar que eso suceda. A veces el centralismo tiene esas cosas, mira números y no mira personas. Y quizás a veces desde una ciudad donde hay un millón, millón y medio de personas, dicen, ah, pero allá hay 500

personas o el último censo dio 700. Pero a veces no tienen en cuenta, por ejemplo, que la pandemia generó un fenómeno que todas las localidades costeras que dejaron de ser balnearios para convertirse en comunidades costeras donde vive mucha gente todo el año, gente que tiene sus sueños, que tiene su vida, sus necesidades y que tienen todo el derecho de tener los servicios. Y acá hay una cosa, los servicios dependen del gobierno departamental y del gobierno nacional. Y nadie puede decir que nadie no esté en él debe en algo, porque acá han surgido temas. Es indignante la respuesta de por qué no hay un cajero. A mí me espanta el hecho de que se haya dicho que se tiraron libros. Me espanta. Eso es un insulto a la cultura. Y también debe estar arriba de la mesa. Y considero que debería saberse. Nosotros vamos a hacer un pedido de informe relacionado a eso, si no se ha hecho todavía. Porque tirar un libro es un acto complicado. A veces los libros se descartan porque quedan obsoletos y hay que llevarlos a una habitación, a un lugar, a un depósito. Pero tiran un libro. Y menos si es un lugar que está vinculado a la cultura o que puede estar a algo institucional. No quiero hacer mucho más largo esto. Decir que estamos acá tomando nota de todo, tanto como ediles departamentales, pero también como personas que vamos a hacer lo posible que, ya sea desde el nivel del gobierno, de la Intendencia, como desde el nivel de gobierno de lo nacional, cuando se habla también de saneamiento, cuando se habla de locomoción, cuando se habla de traslados, cuando se habla de servicios bancarios, de que la gente pueda ir a retirar el dinero que necesita para la diaria, que todas esas cosas mejoren. Y no nos va a dar vergüenza en el sentido de que gobierne quien gobierne, le vamos a ir a reclamar a quien sea. Porque por encima del colorcito partidario que todos tenemos adentro, tiene que estar la bandera. Y esto no es demagogia, esto es porque hemos estado en el lugar de los reclamos. Yo también me inundé en Castillos, vivo cerca de una cañada, y cuando se hizo determinadas derivaciones de canalizaciones de agua, me entraron 40 centímetros en mi casa y me tocó sacar a baldes con mi hijo chico. Así que se trata vecino. Entonces debemos salir todos con el compromiso de acá de que estemos donde estemos, mejorar y tomar nota de todo lo que estamos escuchando. Disculpe la extensión, muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Por favor, gracias señor Edil Borlido, tiene la palabra.

SEÑOR EDIL JORGE BORLIDO: Sí, gracias Presidente. Primero que nada, quiero señalar que con Yingo, Carlos Fernández, Secretario de la Junta, hemos mantenido diversas reuniones, hemos coordinado algunas acciones y tenemos un excelente relacionamiento, y como yo le dije en alguna oportunidad, si hace las cosas bien, yo no te voy a molestar, si hace las cosas mal, te voy a pegar. ¿Es cierto, no Yingo? Por otro lado, lo del Banco

República también hicimos algunas gestiones y si bien repudiamos la respuesta de Álvaro García, cabe señalar que la Vicepresidenta es vecina de aquí de La Barra, tiene casa en la calle, en la Parada 16, conversamos largamente con ella, y el problema que se le plantea al Banco República, en el cual no hay posibilidad de instalarlo hasta que no se instale una comisaría, no hay seguridad en La Barra del Chuy. Acá tenemos una subcomisaría con dos milicos, uno de mañana y uno de noche, no hay más. Y el pobre milico no puede salir, hay una policía que salió un día, la sancionaron y todavía le dieron una paliza. Y esto no es un problema que sea de ahora, es un problema que ya viene de hace largo tiempo y hace largo tiempo, como decía Lasalt, venimos reclamando tanto el cajero como el cargador eléctrico, cosa que tampoco hemos tenido éxito. Así que vamos a redoblar las gestiones, yo supongo que en unos días más la Vicepresidenta del Banco República va a andar aquí en la zona, así que me sentaré a conversar con ella y si es necesario apretarle las clavijas la apretaremos. Gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, gracias. Señor Edil Ángel Silva tiene la palabra.

SEÑOR EDIL ANGEL SILVA: Gracias, Presidente. Bueno, vecinos, buenas tardes. Importante estar acá, que la Junta se haya personado a los pueblos, eso es un tema que lo tenemos que tener en cuenta. Muy importante que vengan con sus planteos, importante también que sean sin banderas, porque somos dos personas. El mismo reclamo del tema del Banco República se hizo en el 2022, no me enteré de la respuesta, nunca llegó, pero yo me anoté 11, 12 puntos donde puse clarito, BROU, cajero. Por supuesto que hay que hacerlo de vuelta. Y los empleados públicos tienen que contestarnos con respeto a todos. No eran necesarias esas contestaciones. Interesante lo que acaba de decir el Edil Borlido, que, si falta una comisaría, bueno, tenemos que hacer otra tarea. ¿Qué es lo que tenemos que hacer los ediles? Ser el nexo entre ustedes y el Gobierno. Al señor de la calle que pidió que la calle está en catastro y no está abierta, si usted no hace un expediente por regular el trámite, no tiene valor. Creo que es la tarea que le queda. Así nosotros sí podemos hacer un poco más. Pero si no entra a la Intendencia, no hay foro. Le digo para si no está hecho porque creo que me entero que fue a la Junta como un pedido de un vecino. Bueno, y otra cosa, felicitarlos a todos. Muy importante hacer sus planteos. Veo que hay déficit de luz. Otra comisión que tenemos que entrar en obras. Importante lo que está haciendo el Presidente en esta gestión con el tema de sacar la Junta al interior, al interior del pueblo. Felicitar al secretario que no lo conozco, pero veo que tiene buen apoyo. Lo seguiremos visitando. Muchas gracias. Haremos todo lo que nos han pedido, lo haremos en gestión, lo llevo escrito

a todos los puntos y bueno, llevaremos la forma de ver si podemos hacer algo por ustedes. Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, gracias. El señor Edil Techera tiene la palabra.

SEÑOR EDIL DARDO TECHERA: Bueno, agradecerle al señor Edil Borlido lo único que le voy a pedir es que la conversación se haga después cuando se le pueda llevar a la vicepresidenta el tema votado por todos los Ediles. Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Bien. Señora Edil Daniela García tiene la palabra.

SEÑORA EDIL DANIELA GARCIA: Volviendo al tema del señor de la calle enfrente a la Manzana 14, el proyecto se presentó el día 21 del 10 del 2025 en la Junta Departamental de Rocha por el Edil Guillermo Veiga y fue pedido ya se hizo el pedido de informe no ha llegado el pedido de informe. El ingeniero no me ha contestado el mensaje el 9 de diciembre de este mes pidiendo el número de expediente. Le pedí al señor secretario de la Barra el número de expediente tampoco lo pudo conseguir porque el señor tampoco nos...

SEÑOR PRESIDENTE: ¿Bien? ¿Finalizó?

SEÑORA EDIL DANIELA GARCIA: Sí, señor presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, gracias por la aclaración de todas maneras seguimos insistiendo en que como bien lo dice y casi que me cuesta darle la razón a mi amigo Ángel Silva es que si no hay un expediente que se haya entrado por reguladora de trámite en la Intendencia no hay manera de seguirlo como un expediente formal de pedido de vecinos. Si lo que hay es un pedido de un Edil específicamente presentado en la Junta Departamental y trasladado a una dirección de la Intendencia lo cual no constriñe como un pedido que se haya hecho por parte del ciudadano o de las personas involucradas e interesadas por eso la recomendación que hace el Edil Ángel Silva es muy acertada hay que acercarse a la oficina de la Junta para poder generar el expediente y el pedido de manera formal. ¿La del Inter de la Barra? Muy bien. Señora Edil García

SEÑORA EDIL DANIELA GARCIA: El señor David Rodríguez le presentó al Secretario de la Junta y él lo mandó para Rocha la documentación con los planos que fueron presentados con todo el escrito, etcétera, etcétera, etcétera.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien. Habrá que buscar si hay un expediente ingresado por regulador entonces. Lo vamos a hacer. Quédese tranquilos que lo vamos a hacer. ... Ahora me está aclarando bien el Secretario el trámite que ustedes han hecho estuvo bien hecho el expediente no se ingresó por regulador de trámite, sino que fue directamente a obras por eso no hay un expediente. Tenemos que formar el expediente con la pieza, con el pedido que usted hizo y lo vamos a hacer, nos vamos a ocupar de buscarlo mañana, quédese

tranquilos, a primera hora lo buscamos le formamos un expediente y se lo pasamos al Secretario. No, por favor. Señor Edil Larrosa, tiene la palabra.

SEÑOR EDIL PABLO LARROSA: Bueno, buenas noches. La verdad que cuando se habló de que la Junta Departamental fuera a las localidades, justamente esto es lo que buscábamos, ¿no? La participación de la gente. Que es lo que estamos recibiendo hoy. Para nosotros es muy importante porque ustedes son los protagonistas de esto. Ustedes son los que nos tienen que decir a nosotros lo que les está sucediendo para poderlos por lo menos hincarles el diente, ¿verdad? Y tratar de solucionar la problemática de los vecinos. ¿Quién mejor que ustedes para decírnos lo que realmente les pasa? Por más que haya vecinos dentro de lo que es la junta departamental que sean de la localidad, cada uno tiene su punto de vista sobre el lugar donde vive. Con el tema de la problemática del cajero, si bien entiendo lo que dice el compañero Borlido, también entiendo la problemática de la gente, ¿no? Acá en la Sociedad de la Barra del Chuy vive mucha gente jubilada que está acostumbrada a trabajar con el efectivo. Y esas condiciones nosotros las tenemos que contemplar y las entendemos. ¿Qué pasa? Cuando las decisiones se toman desde, como decían hoy los compañeros, desde una localidad como Montevideo, ¿verdad? Del centralismo, de donde vive mucha gente que está acostumbrada a vivir de otra manera y a manejar la tecnología y a vivir distinto con los plásticos. Acá no vivimos así. Y eso a nosotros, yo soy Frente Amplista, a nosotros nos costó muchísimo el hecho de que entendieran de que esa problemática pasa en el interior del país y nosotros lo pusimos ese problema. Nosotros hicimos la bancarización obligatoria y nosotros somos responsables de eso. No obstante, también en el 2022, como decía Ángel, estos reclamos se hicieron acá y tampoco tuvieron soluciones. Yo, mientras escuchaba, me tomé el atrevimiento de escribirle a uno de los diputados nuestros de lo que se estaba planteando por acá y la misma reacción que tuvo el Edil Techera, me permito nombrarlo, le hacía sacudir la cabeza, estoy seguro que estaba haciendo eso. Porque, en definitiva, nosotros generamos algo y no le estamos dando las herramientas para que la gente lo pueda hacer de otra manera. Simplificar la vida de la gente para eso es que tenemos que estar acá nosotros. Así que el compromiso, como decía también la compañera María Inés, el reclamo sobre el cajero va a salir con los 31 votos, eso no lo tengan problema porque acá en este tema no hay colores políticos, acá hay una problemática de la gente que nos trasladó a nosotros y nosotros somos responsables de eso. Eso no lo tengan, no les quepa ninguna duda. Y después, seguir con lo mismo, creo que estos ámbitos que se generan en las localidades, justamente para escucharlos, es importantísimo. Y, la verdad, creo que las reuniones que hemos tenido fuera de la Junta Departamental en las localidades, es una de

las localidades que se han recibido, si no me equivoco, más reclamos y más sugerencias para generarnos trabajo nosotros, porque en definitiva es eso, lo que necesitamos es insumo y lo más importante de todo esto es que se involucren en esto, se tienen que involucrar como sociedad organizada para transmitir justamente estas problemáticas como lo hizo el compañero ahí de la agrupación esa que hay acá en Barra del Chuy para mejorar el lugar donde viven, de eso se trata y nosotros estamos para eso, nosotros estamos para servirles, estamos para escucharlos y estamos para tratar de entre nosotros y el Ejecutivo Departamental transmitir las quejas, transmitir las cosas y acá somos vecinos como todos ustedes, somos vecinos que justamente ustedes o todos los vecinos nos dieron estas responsabilidades, entonces creo que desde ahí nuevamente agradecerles, agradecer también al Secretario de la Junta por la gestión que ha hecho, sé que algún reclamo hay por el tema de los árboles que se cortaron y todas esas cosas, harina de otro costal hoy, acá los venimos a escuchar a ustedes, así que muchísimas gracias. SEÑOR PRESIDENTE: Bien, gracias. Señor Edil Sacía tiene la palabra.

SEÑOR EDIL MARIO SACIA: Buenas tardes, buenas tardes a todos los vecinos. Comenzando justamente con el tema del cajero, me gustaría a mí que se pasaran los dos diputados, a Fabricio y a Gabriel, porque es trabajo entre todos, verdad. Bueno, la Barra ha tenido un antes y un después, como dijo la señora por allí, ha crecido mucho. En estos últimos años, la Barra lo que ha crecido es una forma fenomenal y en los últimos cinco meses, en un ritmo acelerado, que es la mano de “Yingo”, que la verdad felicitarlo desde acá. Y los vecinos, que se queden tranquilos, que se queden tranquilos, que cada una de sus inquietudes van a las comisiones correspondientes de la Junta. Nos llevamos los deberes de ustedes para estudiarlos, para analizarlos, para ver, concretarlos en lo posible. Obviamente hay temas que se nos escapan de las manos, que no dependen de los ediles, y bueno, lamentablemente quedan por el camino. Pero los llevamos y los pasamos a todas las comisiones. Ya hemos tenido estas sesiones descentralizadas por diferentes localidades del departamento y los han ido muy bien. Hemos logrado, la verdad, muchas cosas solucionarlas y bueno, esperamos que, desde la Barra, solucionarle a cada uno de ustedes los problemas que hoy los llevamos para allá. Muchísimas gracias por estar.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, gracias. Señor Edil Techera. No, justamente el mismo pedido que hizo Mario, que después que votemos todos por el cajero, se pase a los dos diputados y a los senadores, si es posible también.

SEÑOR PRESIDNETE: Muy bien, gracias. Señores Ediles. Señora Edil Martina Acosta.

SEÑORA EDIL MARTINA ACOSTA: Hola, buenas noches a todos. Bueno, en primer lugar,

agradecerles a todos los vecinos que se hicieron presentes hoy acá, por manifestar sus inquietudes. Yo de 7 días de la semana, 4 vivo acá en la Barra del Chuy, en la parada 3. Una parada que mayoritariamente, casi siempre los que vivimos allí, en realidad somos oriundos de Lascano y hemos elegido a la Barra del Chuy para vivir, por lo magnífico y la tranquilidad que tenemos en este lugar. Es una realidad, yo desde que nací, veraneaba acá antes de venirme del todo. La Barra del Chuy ha crecido demasiado, demasiado, demasiado. Todas las propuestas que en realidad plantean ustedes, o sea, las comparto en su totalidad, porque es tal cual. El tema de la iluminación me parece que es lo más problemático, porque realmente estamos a oscuras, en ese sentido. En realidad, no es solamente una única parada, sino que en realidad me parece que somos todas las paradas, mismo Puimayen también, que tenemos esa problemática con la iluminación. Pese a ello, también me parece importante recalcar que desde la parada 10 hasta lo que es la 14, sabemos ahí que se iluminó. También sabemos que está mucha gente, mucho peatón caminando por esa zona, lo cual implica que cuando nos trasladamos en vehículos, muchas veces no se ve a las personas que están ahí. Ha habido accidentes, porque justamente no tenemos un lugar para donde camine el peatón. Me parece importante también mencionar eso, que es importante porque está la seguridad por encima de cualquier otra cosa de todos los ciudadanos de la Barra del Chuy, Puimayen también lo agregó. Pese a ello, quiero recalcar también que hay un antes y un después también en lo que refiere a la Barra del Chuy, desde que comenzó “Yingo” en la Junta. Históricamente, el muelle era un lugar, el famoso punto de encuentro que nosotros le decimos, era un lugar que estaba bastante deteriorado. Hoy vemos que se realizó una cancha de lo que sería de voleibol, en el cual muchos de nosotros estamos compitiendo los fines de semana y estamos jugando allí. Así también hay un espacio para niños, todo lo que refiere a juegos. Es un lugar que me parece que todos los que vivimos acá sabemos que todos los fines de semana está muy lleno, porque justamente cuando estamos descansando, vamos a ese lugar y lo elegimos como el punto de encuentro de la Barra del Chuy. Así por eso, le quiero felicitar a “Yingo”, porque en realidad hace muy bien el trabajo que hace. Asimismo, quiero felicitarles acá a las funcionarias que no están, pero que las funcionarias desde la Junta, que todos los días a las 6 de la mañana están ahí cortando el pasto, y no solamente para el verano, sino que en realidad desde que “Yingo” está en la Junta, se ha propuesto mejorar todos los espacios públicos y los distintos terrenos que estaban un poco abandonados y me parece que eso embellece a nuestro balneario. También quiero recalcar que, por ejemplo, en la Parada 3, en ese caso también felicitar a Alejo, porque era una parada que era muy habitada por niños, o sea, hay muchos niños que

están viviendo en esa parada y hoy contamos con una placita. Nosotros nos teníamos que trasladar de la Parada 3 hasta la Parada 14, hoy contamos con una plaza chica, pero que justamente también podemos acceder a ese espacio para compartir con nuestras familias, llevar a nuestros perros, los niños están también allí, en la Parada 3, en esa plaza que me parece también importante recalcar que se pudo construir también y que también de este otro lado, los que estamos más cerca de la aduana chica, podemos tener ese espacio también para poder pasar esos fines de semana. Por último, en cuanto a lo del Banco República, el cajero, como también vivo acá, sé que es una necesidad que justamente cuando estamos aquí, es constante más que nada en el verano el tema de tener que ir hasta Chuy con el calor, cuando justamente en el verano es cuando más explota lo que es Chuy y justamente no tenemos ni lugar para estacionar, pasamos horas en Chuy intentando entrar al cajero porque también como vienen de distintos lugares los turistas, también hay mucha cola, entonces nos perdemos muchas veces de poder disfrutar lo que es el balneario en ese tiempo que tenemos por estar también haciendo colas en el cajero de la Barra del Chuy, por eso también me sumo a lo que es la necesidad inminente de un cajero en la Barra del Chuy, porque claramente cada vez somos más, somos una comunidad sumamente grande y compañera también, porque en realidad creo que todos los vecinos nos estamos escuchando, estamos colaborando, yo también quiero recalcar que acá en la Parada 7 había una escuela de danza, Ilusión Danza, de seguro la conozcan, donde concurren cantidad de niños, se baila ballet, se baila jazz, se baila reggaetón, qué significa eso, que cada vez somos más, hay cantidad de niños acá en esta localidad, en este balneario y justamente nunca me hubiese imaginado cuando era niña que pudiésemos tener en la Barra del Chuy una escuela de danza, es sumamente importante para todos aquellos niños que buscan ese sueño en el bailar, también es para gente mayor, adultos, se hace yoga también y lo quiero poner en la mesa porque me parece importante justamente recalcar el deporte a través de la danza, yo también formo parte de esa escuela y lo quería hacer, quería hacer hincapié por la cantidad de personas que asisten a ese lugar y que justamente están apostando por vivir aquí en esta Barra del Chuy, les agradezco desde ya los vecinos y estoy a las órdenes en lo que pueda ayudarlos también, muchas gracias.

SEÑOR PRESIDNETE: Muy bien, gracias, señora Edil Laura Moreno, tiene la palabra.
SEÑORA EDIL LAURA MORENO: Bueno, buenas noches, gracias por estar, también vivo acá en Barra del Chuy, a las órdenes para lo que precisen, acotando lo que decía la Edil Martina sobre la escuela de danza, una escuela reconocida que ha salido a competir fuera del país y ha venido con sus primeros propuestos y también hay un conjunto de tambores

que hacen parte de la cultura acá de la Barra y volvemos a hacer el pedido que también quieren formar murgas para el carnaval y que se traigan de nuevo los tablados al interior. No me queda mucho más para decir, creo que los compañeros han dicho todo, estoy de acuerdo con lo del banco, sobre todo, también es bueno decir que desde la LUC también, al descentralizar los posts que no fueran obligatorios, muchos comercios no la usan, entonces se hace imprescindible tener el efectivo, ¿no? Y bueno, a las órdenes para lo que necesiten, muchas gracias y acá estamos para servirles.

SEÑOR PRESIDENTE: Fabián, tiene la palabra.

SEÑOR FABIAN: Después cuando lo traten en la sesión. Las contestaciones que hemos tenido por un lado son de que nosotros habíamos sugerido en la primera, que creo que fue por el 2022, habríamos sugerido que se podría utilizar tal vez el espacio de AJUPEN BAYPU, porque bueno, justamente es uno de los grupos más dinámicos de acá de la Barra, sobre todo en el invierno, están siempre con actividades y bueno, porque como jubilados justamente les quedaba, suponíamos, fácil de que pudieran cobrar ahí. Y una de las respuestas aludía a que era un terreno privado y que de repente el cajero estaba más cuidado, como dijeron por ahí, por un tema de seguridad en un terreno público y nosotros dijimos, bueno, que lo pongan en la comisaría. Pero en otros lugares, Punta del Diablo, por ejemplo, está en un lugar privado, está en un comercio. La Coronilla está en la propia avenida. No sé cuál es el criterio real para asignarlo. En otra conversación nos dijeron que podría surgir un cajero provvisorio por la temporada, que había una dificultad con el tema de las remesas, que supuestamente venían unas desde Treinta y Tres y la otra venía por este otro lado, por Ruta 9, desde Rocha. Yo creo que sí que debe ser la parte complicada, la remesa, el equipo no es nada complicado, pero lo que decían los vecinos, los servicios que se da y la necesidad que hay, incluso desde pensar en desarrollar el balneario, que creo que es un poco lo que nos une a todos con las diferentes visiones que tengamos, por ejemplo, comercialmente para los emprendedores es mejor que esa plata ande circulando acá, a que la gente se vaya a Chuy, que ya come en Chuy, ya hace todas sus vueltas. Entonces, desde ese punto de vista, para desarrollar comercialmente a la barra de Chuy, en sus diferentes puntos, en el centro, en la 17, en la 14, en el Arroyo, donde sea, sería necesario que ese dinero quede acá en la zona y no se traslade la gente a Chuy permanentemente. Pero, además, los que van a Chuy han visto las colas que hay allí para utilizar los servicios del cajero. Entonces, no sé realmente cuál es la solución o dónde está la traba, pero si sirve como insumo de algo. Y después, dos cositas cortitas. Una, recalcar, nosotros pusimos como punto número uno en esa nota que entregamos, el tema de la seguridad. La seguridad, creo

que, tanto en barra del Chuy como en Chuy, estamos percibiendo algunas dificultades y una línea que viene como que en bajada. Hay mucha complicación con eso, tanto para los comercios como para los residentes. Y desde el punto de los emprendimientos comerciales y turísticos, sobre todo si decimos que nosotros estamos muy bien posicionados hoy turísticamente, entre otros balnearios, comparativamente, sobre todo con Brasil, que es el gigante que tenemos al lado, se nos ve como un lugar muy seguro. O sea, desde otro lado viene y se dice, qué tranquilidad que hay acá en Uruguay, qué bárbaro. Entonces, eso es un valor en sí mismo, contar con esa percepción desde afuera de frontera de lo seguro que es Uruguay. Y tenemos que velar y hacer todo lo posible por no perder ese estatus, por no perder eso que es un plus al turismo también, de que vengan, por algo nos eligen, sabiendo que Uruguay es más caro incluso que otros lugares. Ahora se está difundiendo desde el 1 de diciembre las medidas económicas del Ministerio de Economía de frontera. Bueno, también eso puede generar en que los comercios locales puedan de repente hacer una propuesta diferente, captar que la gente se quede un poquito más por acá también. Pero como que son muchas cosas juntas para ir hacia el desarrollo, que creo que se merece, se lo ha ganado. Y bueno, y lo último, que ahí no estoy seguro, pero sólo para que de repente lo averigüen quienes hablaron antes. Tengo 90% de convicción de que la Escuela de Ilusión Danza se mudó para Chuy. Yo tengo el comercio pegado acá y estaban cargando las cosas. Creo que fue para Chuy. De repente de haber un interés mayor como un servicio y de repente capaz que hay que hablar con los docentes y hacer algún tipo de propuesta de facilitar para que por lo menos algunos días lo siguieran haciendo. Pero tengo entendido eso. Si estoy equivocado sepan disculparme, pero 90% seguro. Gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, gracias. Para ir terminando vamos a compartir algún concepto y por supuesto dejamos abierto el micrófono nuevamente para los señores ediles o para los vecinos. Históricamente las comunidades que mejor gestionan su crecimiento en desarrollo lo hacen en base a la unión del entramado social que tienen y por supuesto que aquí esto se nota, se nota la unión entre vecinos, comerciantes, fuerzas vivas y nosotros como representantes del poder político de turno. Así que creo que Barra de Chuy está en un escenario muy favorable, digamos, a generar este salto en infraestructura sobre todo y en crecimiento de desarrollo y posibilidades que tanto necesita. Hoy una vecina hacía referencia a los datos sobre demografía, no solamente en Barra de Chuy sino en todo el departamento de Rocha. Los datos que arrojó el censo 2023 y esto me toca en las generales de la ley porque tuve una función durante el censo trabajando, marcan de que Rocha es el tercer departamento en crecimiento demográfico interno, es decir, en inmigración dentro del

Uruguay. Solamente está detrás de Maldonado y Canelones. Particularmente, obviamente, las localidades costeras son las que han tenido mayor inmigración y eso ha generado una explosión demográfica que es absolutamente difícil de controlar pero que tiene que tener su planificación, como decía la señora hoy, ni que hablar para que en el futuro los resultados sean más beneficiosos que perjudiciales. En ese sentido yo quiero destacar el trabajo del gobierno del doctor Umpierrez en el primer quinquenio dando una verdadera vuelta de tuerca en lo que es el ordenamiento territorial y la fiscalización de construcciones y el ordenamiento en la costa. Particularmente, además, también en lo que tiene que ver con Barra de Chuy, en Baleario del Este, a mí me tocó estar en el año 2022 con los primeros pobladores de ese fraccionamiento con un problema gravísimo que tenían de legitimidad, sobre todo en cuanto a los terrenos que estaban comprando y de la forma, de la manera en la que lo estaban adquiriendo. Y como decía el departamental debutante, caí casi que como en paracaídas en el medio de personas que estaban defendiendo sus justos derechos para poder interceder frente a la intendencia de Rocha y que se generara, por supuesto, un avance ordenado de lo que era ese fraccionamiento y así lo logramos. Por supuesto, queda mucho que hacer, pero tengan presente de que, por supuesto, que este gobierno representado no solamente por el Ejecutivo Departamental y los ediles oficialistas, sino que, como también se dijo por los ediles de la oposición, tienen la cabeza puesta en el Rocha del futuro y el Rocha del futuro marca que hay que poner el foco en las localidades costeras. Así que, enhorabuena por sus planteos. Por supuesto que los instamos a que se sigan movilizando de esta manera. La unión entre vecinos, comerciantes y fuerzas vivas, repito, es lo único que va a hacer que las localidades marquen una diferencia. Así que, muchas gracias. Tenemos que decir nosotros a ustedes hoy por la distancia que nos han permitido compartir. Señor Edil Vaselli.

SEÑOR EDIL ALEJANDRO VASELLI: No, no, simplemente adherir las palabras del Presidente. Saludar al Secretario, que nos conocemos de otras lides, nos conocemos bien. Y acá hay algo, ¿no? La participación ciudadana, que es algo que la ley de descentralización, que se inició en el año 2010 y que creó los municipios buscando que se generaran tercer nivel de gobierno, que reforzaran la participación de la gente y la cercanía de la población hacia los gobernantes, ha hecho que algunas poblaciones de los diferentes departamentos de nuestro país sean municipios, pero La Barra de Chuy seguramente dentro de un tiempo va a ser un municipio. Y la ley de descentralización dice y habla que el principal objetivo de los municipios es la participación ciudadana, la capacidad incluso de con el 15% de la firma del padrón electoral proponer y llevar a que se ejecuten determinadas acciones, obliga a la participación ciudadana a rendiciones de cuenta de parte de los consejos anuales para que

los consejos le digan a la gente lo que han hecho y además que la gente les diga a los gobernantes cuáles son sus sueños. Algo muy parecido a lo que se está haciendo acá hoy por suerte, por suerte esta junta departamental se está adelantando en las juntas locales a determinadas gimnasias que son muy saludables, escuchar a la gente y que se vaya dando una transición hacia lo que se viene en el futuro para La Barra y para otros lugares que es que sea un municipio con alcalde, con concejales, que es un colegiado de cinco personas que deciden todos con el alcalde a la cabeza. Nada más que eso y una última reflexión del banco, tiene que haber cajero y tiene que haber quien lo cargue porque si no pasa como en Cebollatí, que se puso cajero y no había quien lo cargara y ahí había un problema también, así que hay que plantear las dos cosas, cajero y que se cargue. Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Bien, gracias. Le vamos a dar la palabra al secretario que tiene alguna reflexión para compartir.

SR CARLOS FERNANDEZ SECRETARIO JUNTA LOCAL BARRA DE CHUY: Bueno, nada, agradecer a los señores ediles por la presencia, a los vecinos que creo que es muy importante la cercanía que tenemos con los vecinos. Acá se trata de trabajar en conjunto siempre, la Junta siempre tiene las puertas abiertas para recibirlo y para trabajar. Que más que ustedes saben la problemática cada uno, yo vengo aprendiendo con ustedes, así que voluntad es lo que no me sobra. Así que agradecerles a ustedes, agradecerles a ediles, agradecer también a los funcionarios, que sin ellos esto no funciona. Se han puesto la camisa de primer día, agradecer al capataz que está allí, Guillermo, que hoy andaba colgando las luces, hace electricistas, hace el albañil, hace todo. Sin él es imposible. Y más nada, la puerta siempre está abierta de la Junta y se trabaja en conjunto, así que estamos a las órdenes siempre.

SEÑOR PRESIDENTE: El señor Edil Techera, ¿tiene algo en el tintero?

SEÑOR EDIL DARDO TECHERA: No, no pude hablar, me dicen el mudo, pero no me dejan muy contento a veces algunas cosas, de repente capaz que se me escapa. Al señor "Yingo", estuvieron unos vecinos de la barra y le reclamaron y le pidieron por una bajada para discapacitados. Yo tomé el pedido, no lo planteé, pero sí lo consulté directamente y ese planteo está en el tintero, o sea que no vaya a pensar que yo no me preocupé. Eso, por un lado. Y, por otro lado, felicitarlo a todos ustedes que, sin tecnicismo, yo vengo trabajando hace muchísimos años socialmente, sin banderas políticas y hemos logrado muchas cosas. Veo que todos ustedes están en la misma y felicitarlos y sigan así, no le aflojen nunca. Vamos arriba.

SEÑOR PRESIDENTE: Señor Edil Da Silva, Juan Da Silva tiene la palabra.

SEÑOR EDIL JUAN DA SILVA: Bueno, en primera instancia agradecer a los vecinos por estar aquí y traer todas las inquietudes. Quiero decirles también que ya fue presentado en la Junta Departamental la solicitud de los vecinos de las lomadas por la Avenida Coronilla, rumbo hacia el balneario del Este. Esperemos tener una solución para ese problema, como también el alumbrado público. Sabemos que hay un poco más falta que hagan rally ahí en esa avenida. Y también quiero hacer un pedido de Casal, Enrique Casal, que hoy no puede estar presente y pedirle disculpas por su ausencia, que por motivos mayores no se encuentra aquí. Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias. Tenemos en la mesa el pedido del señor Casal para darle lectura. Ya lo había pedido él. Gracias. Ah, lo tienen los compañeros. ¿Quieren darle lectura o le damos lectura de la mesa? Es televisión, verdad. Bien, en la nota se excusa por no asistir el señor Casal. Bueno, muy bien. Nuevamente agradecer primero a quienes son residentes de la Barra por estar hoy aquí, por recibirnos. Por supuesto a las autoridades del Centro Cultural por recibirnos, al secretario, a los señores ediles que han venido en muy buen número. Eso habla muy bien del compromiso que tienen con esta corporación. Los felicito. En estas fechas no es para nada fácil estar en todos los lugares y cubrir todos los puestos, así que felicitaciones y gracias. Y ni que hablar a los funcionarios de la Junta que siempre están abiertos a estas instancias y sin ellos no podríamos trabajar de la manera que lo hacemos. Tengo al señor Wilson D'Elías anotado para intervenir. Gracias.

SEÑOR WILSON D 'ELIAS: No, simplemente soy un comunicador de la zona. Hace 40 años que trabajo en torno a la cultura y la comunicación y todas esas cosas y tengo que decirle algo que a veces de repente ustedes no lo tienen en cuenta. Las noticias que más me llegan de la Barra y a la persona que más entrevisto, por lo menos una vez por semana, fue en todo el periodo pasado y ya van unas cuantas, en este, es a la secretaria de la Casa de la Cultura. Hay otro mundo que está funcionando aquí en la Barra que a veces pasa desapercibido. Y estén atentos a las propuestas culturales y a las inversiones en cultura y en deporte. Recién me entero, por favor, que se fue de acá una academia de deporte porque cuando los pueblos invierten en cultura sonríen, son felices. Esto lo dijo Ernesto Cardenal hace mucho tiempo. Pero me parece prestar atención también a esas otras cosas porque permanentemente en estos pueblos que ahora estamos todos abriendo ventanas, pintando las casas, poniendo luces, pero después del turismo, cuando se baja la llave del agua, del gas, de la luz que vuelve, la chatura otra vez. Las casas de culturas y los casas deportes juegan un papel importantísimo en mantener a la gente contenta, alegre, hacen ensambles culturales. Entonces, no sé si fijaron ese detalle, pero quienes más hablan de repente en la

radio donde trabajo en la frontera es la gente del centro cultural con las actividades que tiene, con las clases de los chiquilines, con la traída de películas, que no es un detalle menor. Cuando un pueblo tiene como principal protagonista a quien administra la Casa de la Cultura, creo que hay otra esperanza. Y ahí cuando invierten en cultura y en deporte, desaparece la inseguridad, abramos escuelas, casas de la cultura, teatro, cine, van a bajar los índices de inseguridad. Soy convencido de eso. Gracias por venir.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, gracias a ustedes. El querido periodista Wilson D'Elías, que además ha sido nominado por una compañera de él para hacer un reconocimiento a la Junta Departamental, sépalos, que quizás tenga que ir por allí a aguantarnos un ratito. Muy bien, de esta manera entonces, sí. Perdón, sí. La señora Daiane Jardim nos va a contar sobre una propuesta fílmica.

SEÑORA DAIANE JARDIM: Buenas noches, mucho placer. Gracias por la acogida. Gracias, Gabriela. Yo vine representando al equipo del Festival de Cine de Yaguarón y traemos a aquí una propuesta. El cine está siendo reproducido en todas las fronteras del Brasil. Y yo, aquí de Santa Victoria, junto con mi compañera y colega Julia, nos quedamos a disposición del proyecto para demostrar algunos cortometrajes exhibidos en este festival. Y también hacer un convite para la comunidad, no sólo para ver estos cortos, que vamos a dejar el enlace con Gabriela, sino también hacer este llamado para que el personal fronterizo, el Centro de Cultura, y todo el mundo que consigue y que tenga la posibilidad de producir cortos, que el festival es una puerta que dejamos abierta para que quien tenga estos cortos elaborados, construidos, editados, pueda venir al futuro a participar en este festival, que sucedió este año en la ciudad de Yaguarón. Entonces... No sé si Julia quiere hablar un poco. Los cortos son libres, entonces el tema es libre, la persona puede hablar sobre la ciudad fronteriza, sobre sus costumbres, sobre leyendas, sobre la condición social que vive. Voy a pasar un poco para ella.

SEÑORA JULIA: Buenas noches. Bueno, entonces, ¿qué pasó? En este último festival percibimos que no había muchas personas de la frontera, no había cortos, no había películas de la frontera. Entonces, estamos haciendo ese trabajo de divulgación para que las personas sepan que hay ese festival, que pueden participar y que lleven un poco también de la frontera, que pueden hacer acá, de La Barra, hay tantas cosas lindas acá, y llevar también y traer y mostrar. Entonces, son películas bien cortas, diez, quince minutos. Ahora les vamos a dejar con Gabriela los links para que vean que son temas relevantes, que sean temas importantes para ustedes, para la comunidad, que puedan venir acá y traer y mostrar también las bellezas, porque los temas son libres. Era sobre lo que tenemos acá, que vamos

a mostrarles sobre racismo, sobre las comunidades periféricas, y también tenemos leyendas. Entonces, cuántas cosas acá tenemos lindas. Entonces, tenemos que llevar, tenemos que mostrar, vamos a divulgar, vamos a llevar para el otro lado de la frontera, vamos a divulgar acá para nosotros también. Entonces, que todos podamos, que todos tengamos esta oportunidad de participar. ¿Ciento? Muchas gracias.

SEÑORA DAIANE JARDIM: Entonces, es eso. Gracias por la abertura de que podamos exponer un proyecto. Gabriela quedó con mi número, Gabriela, y también nos ponemos a disposición para alguna oficina en relación a la construcción de cortes también, eso es posible, tenemos esa posibilidad. Y muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien gracias de nuevo y el último agradecimiento es para los medios de comunicación que están hoy aquí difundiendo esta actividad que es muy importante. Gracias, se levanta la sesión.